

EL PROBLEMA DE COTO

Ultimos cablegramas de Washington para Relaciones Exteriores

24 de agosto de 1921.

Departamento de Estado de los Estados Unidos comunicó a Gobierno de Panamá que Gobierno de Estados Unidos, considerando justa pretensión Costa Rica ocupar territorio que fué adjudicado a ella por Laudo Loubet, no puede por causa de sus relaciones con Tratados con Panamá, permitir renovación hostilidades Panamá contra Costa Rica con motivo de que Costa Rica pacíficamente tomará posesión territorio disputado. Buque de guerra Pennsylvania salió el 22 de agosto.

BEECHE

25 de agosto de 1921.

He enviado una nota al Secretario de Estado de los Estados Unidos en que le doy aviso Gobierno de Costa Rica tomará posesión de la zona en disputa lunes cinco de setiembre. Conviene ponerse de acuerdo al llegar con el Comandante del buque estadounidense.

Gobierno de Panamá dió orden retiro autoridad civil Pueblo Nuevo de Coto. El Arbitro ha nombrado como Ingenieros a Hayford, Leland, quienes son los mismos nombrados por White con ocasión de arbitraje.

BEECHE

El Gobierno hace los preparativos para la ocupación de Coto

El señor Ministro de la Guerra con toda actividad ha dado ya las más estrictas ordenes a las autoridades de marina y militar de Puntarenas, a fin de que a la mayor brevedad posible se apresten las embarcaciones necesarias, que han de conducir a las diferentes comisiones que ocuparán definitivamente el litoral de Coto.

No sabemos que personal integrará la expedición que para dicho lugar ha de partir, pero sí creemos irá compuesta por hombres competentes y al mismo tiempo conocedores de aquella región.

Somos del parecer de que todo ese territorio debe colonizarse cuanto antes, estableciendo vías fáciles de comunicación y en especial un rápido y completo servicio de telégrafos.

Seguiremos informando a nuestros lectores cuanto se relacione con este importante asunto.

El baile de esta noche

En casa de las señoritas Gómez tendrá verificativo esta noche un suntuoso baile que promete estar alegre y concurrido, dados los preparativos que se están haciendo y la simpática acogida que este distinguido hogar dispensa siempre a sus invitados. Promete pues, ser una verdadera fiesta social. A ella han sido invitadas la mayor parte de nuestras damitas. Ofrecemos hacer crónica de este bello sarao.

En salón de actos del Seminario

Los alumnos del Seminario estuvieron de fiesta antier con motivo de la Consagración de Mgr. Muñoz. Fueron suspendidas las clases y luego por la noche, a las 7 se exhibieron unas bonitas películas en obsequio a los colegiales y a sus familias.

La fiesta terminó a las 9 en medio del mayor entusiasmo

Política centroamericana

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital, siendo nuestro huésped el distinguido hombre público de nuestra vecina república Nicaragua, el doctor don Salvador Calderón Ramírez, persona ilustradísima, quien viene con procedencia de Washington en vía de salud y recreo.

El Diario del Comercio lo saluda presentándole sus respetos.

A través del Atlántico

Ayer 25 de agosto, debió salir de Inglaterra, donde fué construido el gigantesco dirigible de la armada norteamericana Z R 2, con rumbo a su base de Lakehurst, en New Jersey, donde será incorporado a las fuerzas navales de los Estados Unidos. Según datos que tenemos el vuelo debe realizarse en dos días y la nave colosal vendrá al mando del comandante L. H. Maxfield de la marina de los Estados Unidos. La tripulación de esta nave, la primera en su género que cruzará el Atlántico, consta de 15 oficiales y 45 hombres. Esperamos que los cables de estos días nos reseñen las peripecias de este viaje; a la hora que escribimos estas líneas el gran crucero del espacio debe estar en pleno Atlántico, y cuando usted lea esta nota debe estar el Z R 2 arribando a la América del dólar.

Presbítero don José Villanea



El Doctor don José Villanea pertenece a la Consagración de Lazaristas, de la Orden Mayor de San Vicente de Paul en la ramificación de Misioneros

Su primera educación la hizo en las escuelas públicas de esta ciudad y en el Colegio de los Padres Jesuitas de Cartago, terminando de concluir su carrera sacerdotal en el Colegio Seminario de San José donde recibió las órdenes menores. De este lugar se trasladó a Roma para ingresar en el Colegio "Pío Latino" en cuyo centro supo coronar su carrera conquistando los más grandes triunfos. Pasó luego a París para ingresar en la Casa Madre de los Paulinos, a la orden de los Misioneros.

Su campo de actividades y de energías estaba en Colombia.

En el Cauca ha sido profesor durante largos años en el Instituto Nacional; en Medellín ocupó el Rectorado del Colegio Seminario, y durante las vacaciones de los cursos escolares, se dirigía con sus compañeros de Congregación hacia la Selva en que habitan las tribus indígenas para llevarles con su sana palabra las luces del cristianismo.

Hoy regresa a su Patria este esclarecido y ejemplar modelo de Sacerdotes, después de una ausencia de largos años, para traernos el valioso acopio de su alta mentalidad, de su ejemplo austero y de sus excepcionales virtudes.

EL DIARIO DEL COMERCIO le saluda ya en el seno de su familia, y se regocija con su retorno a la Patria que lo recibe con los brazos abiertos, para esperar los nobles frutos de su talento y de sus experiencias.

Ultimas noticias de Nicaragua

Inevitable choque entre las fuerzas del Gobierno y la revolución

Un movimiento considerable de fuerzas sale de Jinotega y se espera de un momento a otro un combate decisivo entre las fuerzas del Gobierno al mando del General Noguera Gómez, contra las de la Revolución en Somoto.

Esas mismas fuerzas del Gobierno han ocupado Esteli y fortificado esa plaza.

El General Augusto Estrada, con fuerte contingente de tropas, tiene encargo de atacar la plaza de Chontales que se encuentra en posesión de la Revolución.

Le sigue fuerte destacamento

comandado por el General Alejandro Cárdenas.

El ojo cuidadoso del yanque no deja de estar a la expectativa del desarrollo que tomen tan trascendentales asuntos, pues el "Denver" se encuentra surto en aguas de Corinto, y otro buque de guerra de la misma nación en aguas de Amapala, (Honduras).

Con deseos de que nuestros lectores estén constantemente al tanto de los sucesos, este Diario no omitirá esfuerzo alguno, para darlos a la publicidad diariamente.

Album para el Centenario

Se está trabajando con actividad en el sentido de que vea la luz pública para el Centenario de nuestra Independencia, un lujoso álbum de belleza en que figuran todas nuestras bellas, tanto señoritas como señoritas. Hasta este momento hay ya más de ochenta señoritas en la lista de las que saldrán en dicho álbum. La edición será de gran lujo y a colores.

Editará tan importante publicación el joven Roberto Mora Lizano, quien dará detalles a los interesados sobre las condiciones para publicar los medallones de nuestras bellas damitas, lo mismo que en lo relativo a la colaboración para la sección lectura.

La mala situación le obliga a poner fin a sus días

Antier falleció en su propia residencia, sita por el barrio de Paso Ancho, un hombre de unos 30 años de edad, soltero, a quien la crítica situación que atravesaba llegó a desequilibrarle el cerebro hasta el punto de atentar contra su existencia apurando una gran cantidad de pastillas de sublimado.

De nada sirvieron los auxilios de la familia que acudió presurosa a evitar el funesto desenlace que no tardó en sobrevenir, siendo inútiles todos los esfuerzos que se hicieron.

La Cámara de Comercio de Costa Rica en Mejico

En una de las próximas sesiones, conocerá la Cámara de Comercio acerca de la representación oficial que ha de enviar a Méjico para asistir a los actos que en la capital Azteca se celebren con motivo de las fiestas del Centenario.

Ilustre huésped

Procedente de Panamá se encuentra entre nosotros el señor Garnica, Comandante del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército Español y Agregado Militar de la Legación de España en Costa Rica.

El "Diario del Comercio" presenta al distinguido militar el más afectuoso saludo de bienvenida, deseándole una grata permanencia en el seno de nuestra sociedad.

El decorado de "La Dolorosa"

El activo Cura Párroco de La Dolorosa, Fray Angel Alvarez, está empeñado en terminar el decorado del Templo que se encuentra muy adelantado.

El encargado del trabajo es un artista español, a quien felicitamos, así como también a los reverendos padres Paulinos por sus labores.

Tren expreso

Hoy llegará un tren expreso de provincias de donde viene un sin fin de personas que se dirigen a la Tienda La Gran Señora de J. Sarkis para adquirir casimires a precios increíbles, lo mismo que muchas otras mercaderías cuyos precios nunca se han visto en el comercio de Costa Rica.

Enferma

Delicada de salud ha estado la estimable señorita María González, hermana del cumplido y correcto caballero don Eloy González.

Hacemos votos fervientes por su pronto restablecimiento.

"La Marina"

Aviso a mis clientes y al público en general, que habiendo vendido las mercaderías existentes en el antiguo local que ocupaba mi establecimiento, he reservado su nombre

"LA MARINA"

para mi negocio situado frente al lado Sur del Mercado Municipal, en donde espero me favorecerán siempre con sus órdenes, las cuales serán atendidas con la actividad acostumbrada.

Por teléfono llame al N.º 593





después de 6 años de sufrimiento

El haber padecido de los Riñones y Reumatismo por el espacio de 6 años debe haber sido una vida de interminable agonía. Cada pinchazo de dolor que siente el infortunado que padece de reumatismo, es debido a la acción del veneno del ácido úrico que es solo otro nombre para el residuo descompuesto del cuerpo que no ha sido propiamente eliminado por los riñones; el veneno particularmente ataca las coyunturas y produce la familiar rigidez y dolores desesperados. El Reumatismo no es solamente un azote, sino que también es evidencia de un estado grave en todo el sistema, y cada latido de dolor es una señal de peligro de que la circulación contiene el implacable veneno de ácido úrico. Los cristales del ácido úrico son tan agudos como pedacitos de cristal roto, que cortan y rajan todo lo que encuentran a mano. La causa de todo es realmente que los riñones no se hallan en su estado normal y todo aquel que estima su salud, obvia el decirlo, debe conservar sus riñones en buen estado. Las Píldoras De Witt son preparadas de tales materias que van directamente a los riñones (no a los intestinos) y lavan hacia fuera todo el residuo acumulado. Ayudan a los riñones a filtrar y expedir los venenos orinosos, que son consecuencia de Reumatismo, Dolores del Espalda y otros dolores de los Riñones y Vejiga.

Lea lo que dice una persona que fué víctima de estos dolores por espacio de 6 años:—

Mr. J. T. DOYLE,
UN ACTOR PREDILECTO

Escribe en 1914:—" Por más de 6 años padecí de los dolores de espalda y reumatismo muscular. Muchas veces no podía andar sin la ayuda de un bastón. Probé varios remedios y nada de lo que tomé parecía hacerme bien. En varias ocasiones estuve al cuidado de cuatro doctores diferentes, pero con poco éxito. Hace algún tiempo que me aconsejaron el tomar las Píldoras De Witt para los Riñones y Vejiga, con las que noté tal mejoría, que en pocas más de dichas píldoras y en dos o tres días me sentía ya otro hombre. En muy corto tiempo pude ver que estaba completamente curado. Ahora mi salud es perfecta y puedo andar y trabajar sin fatiga alguna. Nunca me canso de hacer saber a mis amigos y conocidos el gran beneficio que he obtenido tomando sus maravillosas Píldoras."

CINCO AÑOS COMO PRUEBA DE LA CURA

Cinco años más tarde el Sr. Doyle escribe:—" Todavía sigo en excelente salud, gracias a sus maravillosas píldoras."

14, Frederick Street, Salford, Inglaterra.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO, LUMBAGO, CIÁTICA, CALCULOS,	DEBILIDAD DE ESPALDA, CISTITIS, PIEDRA,	GOTA, DOLOR DE ESPALDA, LASITUD,
--	--	---

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general Herman & Zeldon, San José, Costa Rica.

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites a ¢ 0-50 la libra

Drogas en cinco con 40% de vendaje

101 Espíritus y tinturas ¢ 0-90

BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la Librería María v. de Lines - San José

POLITICA EUROPEA

El asunto de la Silesia

La cuestión de la Alta Silesia será considerada por el supremo consejo aliado la próxima semana. Este es uno de los legados de la conferencia de paz, que cedió a los malos consejos cuando se decidió mantener viva una fuente de irritación y conflicto por dos años o más, en vez de trazar inmediatamente la línea fronteriza. Los peritos de la comisión de límites polaca hicieron una recomendación unánime al consejo de los cuatro, pero que fué puesta

a un lado por la política de esperar y observar.

Francia ha querido reforzar su contingente de la Alta Silesia. Los aliados no tenían fuerzas suficientes en el área plebiscitaria cuando ocurrió la revuelta de Korfanty y no tuvieron poder por largo tiempo para dominar a éste y a Hofer. La guarnición aliada es aun insuficiente, pero los otros aliados no quisieron que Francia actuara ella sola e insistieron en que el despacho de refuerzos de-

bía ser autorizado por el consejo supremo, que es el organismo más adecuado para tratar con Berlín el transporte de tropas aliadas a través de Alemania.

Si el consejo no toma una decisión sobre la frontera, probablemente aumentará la guarnición de Silesia. No obstante, hay signos de que Alemania no es tan astuta como lo era para obligar una decisión con Polonia sobre la división política de la Alta Silesia. Muchos políticos alemanes están comenzando a comprender que Polonia es un mercado prometedor. Un miembro del gobierno de Wirth parece que ha dicho recientemente: "Tenemos la desorganización de Polonia y al pueblo hambreado de la frontera más que a la ambición expansionista de los polacos. Estamos buscando el restablecimiento de las relaciones comerciales con Polonia y preferiríamos una transacción sobre la cuestión de la Alta Silesia antes que el estado continuado de incertidumbre." También se dice que Ludendorff sostiene que "es mejor que Alemania pierda a Silesia que tener un conflicto con Polonia".

La situación no es tan crítica como hace un par de meses, cuando las pasiones nacionales estaban avivadas. Los aliados se proponen trazar la línea limítrofe. Si no lo pueden hacer, al menos trabajarán por un arreglo por medio del cual los recursos económicos de la región disputada permanezcan igualmente accesibles a Alemania y a Polonia.

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahujada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

El nuevo jabón de Sternes SANAPIEL embellece el cutis y es el que más rinde.

FLORES ¿Quiere usted un trabajo en FLORES, artísticamente hecho y que no se omita CANTIDAD ni CALIDAD para complacerlo? Pídale a La NUEVA JARDINERIA de V. Obando y Sobrino, 200 varas al Oeste de Cesáreo García, Calle del Cementerio, Teléfono 686 No. 117

FIESTAS DE SAN JOSE Y CARTAGO

Garantizamos que los Lanzaperfumes (Perfumadores) marca **COPELIA** etiqueta dorada, no fallan y que son los de mejor perfume **BOTICA AMERICANA**

Hay señales de viva agitación en la opinión pública en toda España

PARIS. — Un despacho enviado por el coresponsal en Madrid del "Exchange Telegraph", informa que los principales jefes del partido republicano español están aprovechando la agitación creada en el reino por la situación de Marruecos y la zozobra creada en todo el país por el envío de gran número de tropas peninsulares a Africa, para realizar una violenta campaña antigubernista, que empieza a causar inquietud en los centros más populosos de la península. El despacho informa que en los centros gubernativos de Madrid reina visible ansiedad sobre las perspectivas de la situación política interior.

La agitación republicana

MADRID. — La minoría republicana del congreso se ha reunido varias veces y en un cambio de impresiones final celebrado ayer y que se prolongó varias horas, decidió iniciar una enérgica campaña de agitación y propaganda por provincias encaminada a lograr que el pueblo se oponga a la política seguida hasta aquí por el gobierno en Marruecos. En los violentos discursos que allí se pronunciaron declaróse que la reciente polémica sostenida por el conde de Romanones y el ministro de Estado marqués de Lema, en la prensa, demuestra la incapacidad de los políticos monárquicos para defender los intereses de España ante el extranjero y la inevitable ruina a que llevará al país de continuar su política. En las conclusiones de los republicanos se usa un tono muy violento.

Se preparan varios mítines monstruos en diversas provincias y se nombrarán comisiones de diputados para que asistan a ellos en representación de la minoría.

Ya han empezado a celebrarse reuniones de protesta en varias ciudades. El gobierno ha declarado que está dispuesto a mantener el orden a todo trance, y que adoptará toda clase de precauciones en la península compatibles con los derechos de los parlamentarios a celebrar reuniones públicas, siempre que no pongan en peligro la paz nacional.

Reina bastante excitación en la opinión, considerándose inminente la crisis ministerial y la salida del gabinete del vizconde de Eza, ministro de Guerra, al que la prensa viene dirigiendo ataques violentísimos con motivo de la situación marroquí.

La ofensiva española

PARIS. — Noticias recibidas en esta capital procedentes de Marruecos indican que el ejército español está desarrollando ya una extensa y activa ofensiva contra las tribus rebeldes que recientemente lograron tan considerables triunfos sobre las tropas españolas. Han llegado considerables refuerzos a varios puntos de la zona española.

Las declaraciones hechas en centros oficiales indican que el gobierno de España está resuelto a llevar adelante su campaña y que no cejará en su decisión de imponer a todo trance su dominio sobre las cábilas rebeldes de la zona de influencia española.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla

Formamint
PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Necesita Ud. hacer un regalo?

Colchas blancas de todo tamaño
Magníficas cortinas de encaje
Preciosos juegos de Té y Chocolate
Frazadas finísimas de pura lana

Todo con grandes rebajas

Tienda Madrigal

Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental

Campo político

PERMANENTE

En esta Sección publicaremos las opiniones políticas de reconocida seriedad. No aceptaremos, de ninguna manera, escritos concebidos en términos injuriosos o que degeneren al personalismo. La calidad de extranjero del propietario de este periódico, impide a nuestro diario entrar de lleno al campo de la política con tendencias parciales; su única aspiración es y será siempre que la voluntad de los pueblos, expresada en la elección de funcionarios públicos, tenga por resultado el bien y el engrandecimiento de Costa Rica.

Las conmociones del subsuelo

Posible solución del conflicto petrolero

IV

Dice don Ricardo en un folleto recientemente publicado y que tenemos a la vista: "El Congreso no conservó, al emitir la ley (de 1913), la redacción del Ejecutivo; y desgraciadamente el nuevo texto da ocasión a dudar." Ya hemos visto que el espíritu de la Ley de 1913 estaba fijado desde que se inició en el Ejecutivo y que precisamente el Congreso a petición de un hermano del Presidente don Ricardo, lo que hizo fué eliminar una advertencia que "oscurecía" el resto de la ley. No cabe, pues, entrar ahora a averiguar su sentido y alcance: el petróleo, esté donde esté, pertenece al Estado, y su explotación solo puede concederse por tiempo y en extensión limitadas.

Para robustecer la necesidad de la ley interpretativa propuesta por Sáurez, los subsuelistas—con don Ricardo a la cabeza—indican que el Art. 57 de la Ord. de Minería de 1830, que permitía el denunció del petróleo como "betumen o jugo de la tierra", fué tácitamente derogado por el Art. 18 de la Ley de 1868 que sólo permitía el denunció en tierras privadas de "metales, semimetales y piedras preciosas." El argumento es infundado, pues no habiendo sido incluida en la ley de 1868 ninguna expresión acerca del permiso o prohibición de los denunció de petróleo, el derecho consignado en el Art. 57 de la Ord. citada, subsiste. Cuando en 1916 se levantó discusión acerca de la facultad que el Ejecutivo de 1914, presidido por don Ricardo, tuvo para emitir el Reglamento de la misma ley de 1913,—el propio don Ricardo dió a Valentine una opinión en que defendía dicha facultad, apoyándose precisamente sobre el Art. 57 de la Ord. de Minería de 1830. ("La Información", 7 de Julio de 1916). Y como 1868 fué anterior a 1914, es de creer que don Ricardo entonces no contempló la derogatoria que ahora alega en favor de Mr. Dalge.

La Ordenanza de 1830 y la ley de 1913 se inspiran en razones de economía social y principios jurídicos incontrastables. No podría tacharse a la última de inconstitucional, con todo y el derecho de propiedad común argüido en su contra, porque al tener un objeto de utilidad pública, consistente en la explotación de una riqueza nacional, el petróleo,—cuyo logro según las palabras de don Ricardo ayer reproducidas, no es posible a los costarricenses—se mantiene dicha ley dentro del texto del Art. 29 de nuestra Constitución. Pero aun siendo inconstitucional, sostenemos que no es al Congreso a quien corresponde declararlo así, por vía de interpretación de la Carta, y lo sostenemos basados en los argumentos formulados en la misma consulta de don Ricardo, solicitada por Valentine, y que apa-

rece en "La Información" de 7 de Julio de 1916. "Declarar lo que la ley es o ha sido, es poder judicial; declarar lo que la ley será, es poder legislativo." (Cooley's Constitutional Limitations p. 114)" Es obvio que la cuestión de si una ley del Congreso es inconstitucional, debe ser determinada por las Cortes, no simplemente a causa de que sea una cuestión de interpretación legal, sino a causa de que no hay nadie más que pueda hacerlo... El Congreso no podría hacerlo, porque el Congreso es parte interesada." Esta opinión de James Bryce y la anterior de Cooley, acogidas y comentadas inteligentemente por don Ricardo en aquella ocasión, no dan lugar a duda de que el Congreso no podría, a pretexto de inconstitucionalidad y de interpretación, modificar el texto y el sentido de la ley de 1913. Don Ricardo en 1921 sostiene que el Congreso sí puede interpretar la ley y pronunciarse sobre su constitucionalidad.

Es cierto que este carácter interpretativo han debido dárselo los subsuelistas para que tenga efecto retroactivo y hacer nugatorias las concesiones Amory y Sinclair. Porque si en vez de interpretar la ley, la derogaran, los derechos adquiridos de 1913 a hoy, quedarían intactos.

Pero, ¿qué ha ocurrido de 1916 al presente, para que don Ricardo haya cambiado tan radicalmente de opinión? Dadas sus prendas personales, no creemos en que la mudanza se deba a la ausencia de Valentine y a la presencia de Dolge; antes bien, lo atribuimos a que puede haber sido solicitado de improviso, sin que pudiera sazónar bien su juicio y revisar sus anteriores consultas. Casi le recomendaríamos formara un archivo de sus producciones, a fin de que en cada caso pueda tener a mano todo lo dicho antes, y de que no incurra en estupendas antinomias. Los hombres deben evolucionar, ir asimilando los principios que mejor cristalicen la verdad y la justicia; pero para un país en que se medita poco, es peligroso que sus hombres representativos sufran vaivenes frecuentes en materias que tocan a sus más vitales intereses. Mas abandonemos a don Ricardo en su camino a la Diputación o a la Presidencia, que sus triunfos no nos lastiman, pues de él no hemos recibido agravio alguno, más bien de su vida hemos adquirido un beneficio: la precoz y útil y desengañada experiencia que acerca del relativo valor de las palabras de los políticos, poseemos hoy. Y cumplamos una promesa hecha ayer.

— o —

¿Podría intentarse una conciliación de los intereses petroleros

hoy en brega en este país? Creemos que sí.

Veamos los hechos con prescindencia de las posibilidades jurídicas de cada uno de los interesados y de la esperanza que éstos abrigan acerca del resultado de las próximas elecciones de Diputados.

¿Está la Concesión Sinclair firme? No.

¿Está la Concesión Amory firme? No.

¿Está firme el derecho de los subsuelistas? No.

Estando en entredicho los derechos contrapuestos, nos figuramos que es posible lograr una solución de la lucha emprendida, mediante pequeñas concesiones de cada una de las partes. Este es nuestro plan: se revalidan las concesiones Amory y Sinclair, sobre algunas condiciones de mejoramiento para el Estado y sobre la obligación de los concesionarios de reconocer a los dueños de tierras en donde hallaren y explotaren petróleo, un porcentaje limitado sobre la producción. Sinclair y Amory—con tal de asegurar su derecho—aceptarían la cesión de ese porcentaje, ya que ello sería cuando sus pozos produjeran. Y los propietarios costarricenses, con gusto admitirían lo mismo, pues poco les importaría que el porcentaje se los entregara Fulano o Zutano, y dado que ellos no pueden emprender en la exploración y explotación del petróleo.

De este modo el país ganaría, no sólo el que se apresurara el descubrimiento y logro de sus depósitos de petróleo; no sólo los impuestos que percibiría el Estado; no sólo el dinero que las compañías invertirían y el que pagarían a los dueños de terrenos particulares; sino también, el haber resuelto en forma decorosa una de las más difíciles situaciones internacionales de su historia y haber tranquilizado en su seno este trajín infernal de las pasiones petroleras.

Tomen en serio los hombres que por interés directo, por interés de su cliente o por deber de su cargo intervienen en la lucha actual, esta sugestión. Véanla con cariño, porque nace de un corazón limpio que trata de evitar a Costa Rica los males que se cierren ya en su horizonte, como reiteración de los que sobre otros pueblos, más grandes y más fuertes que el nuestro, han caído por este mismo motivo. Basta para adoptar la propuesta, tan sólo que ellos sean animados por patriotismo y no por pasión o interés. A los hombres del Gobierno nos dirigimos sobre todo, para que procuren el avenimiento. Ellos son generosos, obran en este negocio con amor filial—nos complacemos en reconocerlo y por ello los defendemos sinceramente aun contra inculpaciones venidas de uno de nuestros más altos patrios—; ellos pueden iniciar el movimiento de concordia que apuntamos. Que todos estos costarricenses sientan en su espíritu el batir de alas de un noble empeño y la lucha se aplacará sin duda.

Y ahora, volvamos al rincón humilde y pequeño, pero dignificado por el trabajo, en donde labramos el pan del hijo, con la satisfacción muy íntima de haber cumplido tarea de justicia y de haber puesto acaso en esta hoguera petrolífera que ya va calcinando las fuerzas vivas de la Patria y que quizá llegue a consumirlas totalmente, el poco de agua que la apague.

DAVID

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

A nuestros suscritores

Avisamos

Que cuando la suscripción sea solicitada enter el 1 y 15 del mes, se cobrara mes entero, si es solicitada entre los días 16 y último del mes, se cobrara por 15 días.

Cuando la suscripción sea retirada entre el 1 y el 15 se cobrará medio mes, y si es retirada después del 16, se cobrará el mes entero.

No aceptaremos suscripciones si no es en estas condiciones.

DIARIO DEL COMERCIO

LA FAMA

HA RECIBIDO PARA LAS FIESTAS DEL CENTENARIO, EL MEJOR Y MAS VARIADO SURTIDO EN PIELES DE SEDA Y CORTES ULTIMA NOVEDAD PARA VESTIDOS DE BAILE.

Avanzan las negociaciones para concertar el "match" de boxeo entre Dempsey y Williard

Dirigiéndose Jack Dempsey a New York, en estos momentos, y hallándose Tex Rickard haciendo negociaciones con Jess Williard, para informarse del estado físico en que se encuentra, el interés de los aficionados por el campeonato de boxeo de peso completo ha subido varios puntos. Rickard ha firmado contratos con Temmy Gibbons y Georges Carpentier para que celebren un contrato a fin de decidir el campeonato de boxeo de peso fuerte y tiene disponible todavía la fecha de Labor Day que le permite verificar en el Stadium de Jersey uno o varios combates interesantes.

Ayer hizo un mes que Dempsey venció por "knockout" a Carpentier y no puede ya esperar tiempo inactivo, por lo que trata de buscar un nuevo contrincante con quien luchar. Si no puede concertarse un "match" con un competidor digno del campeón es posible que éste y su apoderado Jack Kearns se embarquen para realizar una jira por Europa aprovechando las ofertas que se les ha hecho.

En vista del reto que Jess Williard lanzó desde Topeka al campeón, todos los planes que tenía están pendientes de la decisión que se tome a ese respecto.

Jack Kearns hablando de los proyectos que abriga ha dicho así:

"Estamos dispuestos a aceptar cualquier contrincante que Tex Rickard nos presente, hallándonos también dispuestos a aceptar otros ofrecimientos. Dempsey no quiere permanecer inactivo y después de un mes de descanso y de otro mes en perspectiva quisieramos concertar algo definitivo. No creo que Jess Williard esté decidido a combatir nuevamente contra Dempsey, pero si ello es así y lo desea, por nuestra parte no hay inconveniente alguno".
Ray Archer, representante de

los negocios de Williard en el Este y que todavía se ocupa de ellos en los ratos de ocio dijo que el "gigante de Kasas" ha lanzado el reto en serio y que está decidido a celebrar el "match" con Dempsey.

"Williard, si vuelve a combatir contra Dempsey, hará todo lo posible por salir airoso", dijo Archer refiriéndose al reto lanzado. "El honor deportivo de Williard quedó humillado después del "match" de Toledo y ha de hacer todo lo posible por rehabilitarse. Williard no creyó jamás que un hombre de la corpulencia de Dempsey pudiera vencerle por lo que no se preparó debidamente. Si se vuelve a concertar un combate con el actual campeón, Williard hará todo lo posible por presentarse en debida forma e indudablemente asombrará a todos".

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

—de 1^a. a 40 céntimos la libra

—de 2^a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

—de 1^a. a 50 céntimos la libra

—de 2^a. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

Zapatillas para Baile
Sauma hijos

Sección de la Cámara de Comercio

La elección de diputados

VI

En carta que publicamos hoy, de nuestro amigo don José J. Rodríguez, se hace alusión a una referencia incidental hecha en nuestro artículo IV, de esta serie, con respecto a las grandes extensiones de terrenos que se han concedido a particulares sin provecho inmediato aparente para el Estado. Al hacer esta incidental indicación no fué nuestra intención atacar en forma alguna a los afortunados concesionarios, quienes quiera que ellos fueren—y cualquiera que fuere la época de las concesiones—ni mucho menos poner en entredicho su buen nombre. No es este el momento de analizar tales concesiones. Cualquier análisis público que de ellas se hiciera sería tardío o prematuro y, por el momento tenemos en mano otros asuntos de mayor oportunidad. Es nuestra firme convicción que es ya buen tiempo de que el país cambie de derroteros en materia de concesiones y que al hacerlas vea inmediatamente un resultado seguro y práctico y se reserve otros mejores para el futuro. Creemos del modo más sincero que es ya tiempo de que el sofisma del CAPITAL EXTRANJERO con beneficio exclusivo del capital extranjero debe examinarse con cuidado. Ya tendremos tiempo de examinar este y otros sofismas cuya mano armada nos va arrinconando cada vez más sin que veamos otro resultado que recibir unas cuantas piltrafas de lo que sobra a los que se apoderan de lo nuestro. Puede estar cierto nuestro buen amigo don José Joaquín Rodríguez que no estuvimos pensando exclusivamente en su concesión (y mucho menos al escribir el segundo párrafo que cita, el cual se refiere a todo en general y no a las concesiones en cuestión). Ahora estamos analizando hombres y métodos. Esos que nos han llevado a la ruina y que es necesario, es indispensable, repudiar de todas maneras.

Decíamos ayer que en veinte años de vida nos hemos ido internando en una encrucijada de la cual es preciso salir. En ese corto período hemos ido labrando la ruina más completa de nuestro país, debido a la indiferencia con que hemos puesto el manejo de nuestros recursos en manos de los incapaces o de los interesados que han establecido sistemas funestos, en vez de laborar por el progreso y engrandecimiento de la patria. En veinte años de vida hemos aumentado nuestros gastos anuales de cuatro millones de colones a DIEZ Y OCHO millones—y esta cifra va todavía en aumento, y no hemos llenado siquiera nuestras perentorias necesidades.

No se escapa a nuestro análisis el hecho muy significativo de que nuestra población, en el período que venimos analizando, ha aumentado en unos CIENTO MIL HABITANTES. Naturalmente, ese aumento de población justifica un aumento proporcional en el costo de los servicios, etc., y podríamos aceptar como bueno un aumento de gastos hasta llegar, digamos a unos seis o siete millones de colones, y aún así todavía nos quedan por encontrar en la partida de derroche o despilfarro, o mala administración (como se quiera llamar) la muy respetable suma de DIEZ MILLONES DE COLONES. Pero, nos dirán algunos, ese aumento de población ha traído riqueza al país; ese exceso de gastos ha sido necesario para fomentar nuestra producción, etc. Hemos empleado la verdad aquella de que "sólo gastando y gastando lograremos salir de nuestra penuria" y, es claro hoy producimos más que hace veinte años. Veamos las estadísticas... Oh! dolor!

En 1901 EXPORTAMOS	16.600.000 kilos de CAFE
En 1920 EXPORTAMOS	14.000.000 " " "
EXPORTAMOS MENOS	2.600.000 " " "

Los cien mil nuevos habitantes solamente nos han servido para beberse esos dos millones seiscientos mil kilos de café. NUESTRA PRODUCCION NO HA AUMENTADO EN VEINTE AÑOS. No es necesario mencionar otros productos en los que sí ha habido aumento pero que solo benefician a concesionarios extranjeros (del mismo estilo de los nuevos que hubiere para sacar el producto de nuestras tierras y dejarnos las peñas y las brozas). El hecho aparentemente inmovible es que LOS METODOS USADOS POR NUESTROS HOMBRES durante estos 20 años si acaso habrán servido para ensanchar de modo escandaloso la empleomanía del gobierno (como lo muestran los gastos y el ejército de trabajadores improductivos).

Y preguntamos nuevamente, ¿es posible que el patriotismo, el sentido común de los habitantes de Costa Rica esté tan adormecido que no se dé cuenta de estos desastres espantosos de los cuales son únicos culpables los métodos implantados por los mismos hombres que EN ESTE MOMENTO están ya preparándose para llevar sus fuerzas al triunfo de lo mismo que nos ha causado la ruina y acabará por fia con nosotros?

Un cambio de hombres, que no entiendan de viejos métodos y sí tengan patriotismo y carácter para usar de la escoba que se impone, es imperioso para ir saliendo del caos en que nos encontramos. EL PRIMER PASO hacia ese cambio está en la elección de los diputados que han de reponer a los que cesarán en Mayo de 1922.

El gran absurdo

Muy cumplidas gracias damos a Le Verrier que en LA PRENSA de ayer hace tan buena referencia de la serie de artículos sobre elementos económicos que publicamos en esta Sección en días pasados. Lástima grande es que, en verdad, talvez son bien pocos los que leen esas NECIAS lecciones. Gracias.

El contrato de Tortuguero

San José, agosto 24 de 1921.

Sr. Dn. Eduardo Castro Saborío Presidente de la Cámara de Comercio.—Presente

Estimado señor mío y amigo:

De la "Sección de la Cámara de Comercio" de la edición de hoy del DIARIO DEL COMERCIO, recojo los párrafos que copio a continuación:

"... Y aun en los últimos momentos vemos que no solamente se ha repartido el dinero y derrochado el crédito sino que, a falta de aquellos dos, se comienza a repartir la tierra de la nación en lotes de cincuenta mil y más hectáreas y en otras formas que han de acabar de llevarnos a la última de las miserias.

Estará el sentimiento patriótico de este país tan muerto o tan degenerado que no vea la razón de este estado de cosas? No se comprenderá que esos resultados se deben exclusivamente al funesto sistema de la política y la intriga que busca hombres que le sirvan para hacerlo perdurar y no hombres independientes y capaces a los cuales no sea posible deslumbrar con sofismas o sobornar con dádivas o promesas?"

Debo suponer que las frases que dejo copiadas aluden a mi proyecto de contrato para la habilitación de la zona de Tortuguero, pendiente actualmente de discusión en el Congreso.

Tratándose de una institución seria y respetable, —cuyas opiniones por ese mismo hecho, revisten especial importancia—, y de la cual, además, soy miembro, no puedo permitir que se siga deslizándose maliciosamente un cargo calumnioso contra los señores diputados a propósito de un proyecto de contrato presentado por mí.

Desgraciadamente la política en Costa Rica ha tenido siempre el poder de desorientar hasta los criterios más serenos y ha logrado con frecuencia estorbar los más sanos propósitos, y por eso, ya que son intereses relacionados con la política los que dieron oportunidad a las frases que comento, quiero reclamar para mí y para los señores representantes que han conocido de mi proyecto de contrato, la ecuanimidad y el estudio propios de una institución como la que Ud. tan dignamente preside, para que los juicios que emita tengan los resultados útiles que todos anhelamos y no constituyan simplemente mal fundados cargos injuriosos.

Mi proyecto de contrato fué presentado a la Secretaría de Fomento hace siete meses y refiriéndose a él dijo el DIARIO DEL COMERCIO correspondiente al 24 de abril último, entre otras cosas lo siguiente:

"Por las condiciones que rápidamente consignamos puede verse que se trata de un contrato sumamente interesante, tanto más, cuanto que desde hace tiempo, la Municipalidad de Siquirres y todos los que se interesan por el progreso de la provincia de Limón se han venido preocupando por habilitar aquella rica zona del Tortuguero que se encuentra criminalmente abandonada."

Conceptos parecidos a los anteriores y que demuestra la importancia que ha de tener para

el país la formación de una empresa independiente de la United Fruit Co que habilite la región de Tortuguero, pueden verse en diferentes artículos de periódico y documentos oficiales publicados desde hace mucho tiempo. Cuando un contrato semejante al mío fué celebrado con un extranjero, el patriotismo criollo no se exaltó tanto.

Bajo esta misma cubierta me es grato incluir un ejemplar del "Diario Oficial" correspondiente al 16 de julio ppdo. en el cual aparecen publicados el proyecto de referencia y el dictamen respectivo. De su lectura podrá Ud. ver que los terrenos repartidos por el Congreso habrán de costarle al Contratista en este caso, DOS MILLONES DE COLONES y que existe también la obligación de establecer medios de transporte adecuados para la exportación de los productos de los particulares y otras obligaciones de positivo provecho para los dueños de terrenos en aquella zona.

Finalmente debo agregar que al formular mi proyecto no entró en mi ánimo solicitar favor del Estado, y que confío en que la Cámara de Comercio convendrá conmigo en que siendo la próxima Legislatura la que deba resolver en definitiva sobre este asunto, los cargos hechos al actual Congreso en relación con mi contrato son infundados y arbitrarios.

De Ud. muy atto. S. S. y amigo,

J. JOAQUIN RODRIGUEZ
25 de Agosto de 1921.

Sr. don José Joaquín Rodríguez,
San José.

Estimado amigo:
Correspondo gustoso a su estimable del 24, que también he visto hoy publicada en el "Diario

de Costa Rica".

Los editoriales que se están publicando en el Diario del Comercio, en la Sección de esta Cámara tienen una cierta tendencia de la cual no es posible desviarlos en la actualidad; especialmente tomando en cuenta que una discusión pública del asunto a que usted se refiere no sería de resultado práctico alguno ahora. No estoy en desacuerdo con lo dicho en el Diario del Comercio del 24 de Abril último, que usted transcribe. Puede usted estar cierto de que al escribirse la frase con que se ha dado por aludido no se pensaba en los detalles de su Contrato, que por las razones indicadas no creemos oportuno analizar. Y en cuanto a las últimas del segundo párrafo que usted cita ellas no encierran en manera alguna la insinuación de que su contrato ha sido presentado a base de sofismas y se pretende hacer pesar por medio de soborno. Ese párrafo habla en términos generales. La frase aludida por usted es meramente un incidente de esos términos, puesto que en los Editoriales en cuestión, como usted verá, no se está analizando ningún negocio en particular. Por otra parte, puede usted estar completamente seguro de que esta Cámara tiene la más alta opinión de usted como buen costarricense y hombre de trabajo y empresa a quien no se puede achacar falta de buenas intenciones y altas miras en sus procedimientos.

Sintiendo no poder entrar en los detalles del asunto y asegurándole que, en mi opinión, talvez usted se ha considerado aludido sin motivo, quedo su atto. afmo. y S. S.

Cámara de Comercio de
Costa Rica

Eduardo Castro S.
Presidente

Bebedores y taquilleros. Ovejas y trasquiladores

En el "Diario de Costa Rica" de ayer, viene una crónica punzante, que lo que menos tiene es de jocosa, en que se pretende hacer creer que esta Cámara es la representante de unos cuantos taquilleros y se hace una referencia poco apropiada al nombre de nuestro Presidente don Eduardo Castro Saborío. No deseamos entrar en polémicas insulsas con escritores semi-jocosos cuyos alcances ya se ven por su escrito. Si nos sorprende que un diario que hasta hoy hemos considerado serio y reposado y digno contrincante — llegado el caso — permita que en sus columnas se hagan publicaciones de esta naturaleza que pretenden poner en ridículo a una institución que ha demostrado ser seria y llena de buena fe hacia el país, y al comercio en general, que tiene completo derecho de intervenir en es-

tas cuestiones, así sean taquilleros estos en mayoría, y "trasquiladores" los otros y de ovejas descarriadas. Endilgue su vetusta lanza el jocoso escritor por otros lados que aquí podrá encontrarse si no con la aventura de los batanes, sí con la de los leones también con "horrible trasposición". Y basta.

El suntuoso banquete que dará el Comercio de la República

Ya en números anteriores dimos minuciosos detalles de esta fiesta social que los comerciantes de la República celebrarán el 14 del próximo mes de septiembre para conmemorar la fecha de nuestra Independencia.

No bien la Cámara de Comercio sugirió la idea de ofrecer un regio banquete a todos sus miembros, se recibieron numerosas adhesiones de comerciantes de provincias, que acogen con entusiasmo el programa ya planteado para ese patriótico fin que Costa Rica celebra con acendrado regocijo.

El banquete pasará de doscientos cubiertos y el servicio será encomendado a una de las más acreditadas casas de esta Capital.

TIPOS DE CAMBIO

New York	453 %
Londres	332 —
París	179 —
España	296 —
Italia	102 —
Suiza	385 —
Bélgica	175 —
Hamburgo	130 cts. oro am.
Amsterdam	31 1/2 cts. oro am.

San José, agosto 25 de 1921.

Como pensamos

Don Ricardo Jiménez O.

Hay, sobreponiéndose por encima de la llanura donde la generalidad de los ciudadanos hacen su vida apacible, hombres que saben destacar su perfil robusto entre un halo de luz; la figura patricia del ex-Presidente de Costa Rica don Ricardo Jiménez Oreamuno, es una de esas soberbias cumbres descollantes.

Pasada su administración retiróse a la soledad de sus haciendas, con el alma quizá un poco decepcionada: pero su real prestigio, cimentado sobre una vida que es para hacer ancho y sólido basamento a un noble orgullo, no decreció, sino que por el contrario, hasta él han ido en demanda de luces y consejo todos los que han debido atravesar y afrontar situaciones más o menos difíciles. Y quienes no han acudido hasta su retiro silencioso, pendientes han estado de la palabra del eximio ciudadano, la que es realmente decisiva.

Ahora el vaivén de esta agitación política que se inicia ha traído y llevado el nombre del Lic. Jiménez; queriendo o no, es lo cierto que este hombre no ha podido sustraerse al clamor de una inmensa mayoría de sus conciudadanos, que en esta época de desconcierto en que la razón es un nómade desorientado y temeroso, cree ver en el nombre prestigioso del ex-Presidente un destello de luciente esperanza, y lo ha lanzado como el primero de los candidatos a la representación nacional que va a nombrarse. La prensa de estos días ha dado la noticia de que ya es cosa arreglada este asunto y que se cuenta con la aceptación del señor Jiménez.

Por esta actualidad es que el DIARIO DEL COMERCIO se refiere, en estos sencillos comentarios, a tan conspicua personalidad: no venimos lanzando candidaturas, ni creemos jactanciosos que contribuyamos al mayor prestigio de quien tanto tiene. Es la opinión desinteresada de un órgano de la prensa nacional, que cree cumplir su deber al hacer homenaje a los más preclaros ciudadanos que son honra y prez de la Patria. Es el exponente de nuestro íntimo regocijo al saber que Costa Rica va a tener como legislador a quien mejores títulos tiene para hacerlo. Porque saltará el gozo y la confianza en todos los pechos cuando se cuente con que la conducción de los negocios públicos esté en manos verdaderamente idóneas.

Creímos y con nosotros creía una cantidad de gentes que don Ricardo hacía mal en sustraerse de la vida política activa; y es que la Patria reclama imperativamente que aquellos de sus hijos más notables no la dejen en abandono. Por eso un vivo sentimiento de alegría ha conmovido al país, al anuncio de que en el próximo Congreso ocupará un sitio el esclarecido ciudadano don Ricardo Jiménez.

Igual sentimiento produciría en nosotros el saber que los pueblos le designan compañeros de sus mismas calidades y arrestos, porque quienes con ello ganaríamos seríamos todos los costarricenses.

Para las damas

Arenillas

EL HOMBRE IDEAL

"La Tribuna" ha hecho una encuesta para que sus lectoras externen su opinión sobre el hombre ideal para marido.

Naturalmente este asunto resulta para ellas muy interesante. Yo me he leído una a una las respuestas enviadas, y voy a ser franco: no he encontrado una sola sincera (La de "Una víctima del Club" me gustó por original).

El asunto es este: para la mujer no existe, moralmente hablando, ningún hombre ideal. Casi, no sería atrevido asegurar, que ni físicamente existe ese hombre para ellas. El "hombre ideal" es el hombre que aman. El amor es el que idealiza aun al hombre menos "idealizable".

No es raro oír decir a alguna mujer con todo el calor del convencimiento, de un hombre feo que es "bello, soñado" y otras cosas por el estilo. Y naturalmente a ese hombre lo creen valiente, bondadoso, capaz de todas las cosas nobles y altas, aunque no tengan pruebas de lo que como un culto, creen.

Las mujeres, en estos asuntos del sentimiento, son más artistas que nosotros, y como tales tienen que ser más ingenuas. Así, en su ingenuidad (ser ingenuo es ser sincero), realzan a sus ojos hasta la divinidad, el objeto de su admiración, de su amor.

Con describir al hombre que ustedes aman, bellas lectoras, han descrito al "hombre ideal". Aunque faltas de sinceridad esas respuestas, algo digno de tomarse en cuenta es que ninguna de ellas habla del asunto que parece

interesar tanto a ciertas mujeres de ahora, y para las cuales el único hombre "ideal" es el hombre rico. Sobre todo si se trata de matrimonio (es casi seguro que las mujeres no ven en el nuevo amigo al nuevo conocido o cortejante más que al futuro marido).

Han descrito el jardín, han hablado más o menos extensamente de sus flores, pero ninguna ha tenido la valentía de hablar de sus "frutos".

LAS OCUPACIONES

Nada hay tan mal dispuesto (gran culpa de los pedagogos) que el asunto de las profesiones, de las ocupaciones, de los oficios. No se estudia la idoneidad de los candidatos para darles el modo de no estorbar en la sociedad, o la manera de que la sociedad no les hostilice. Pero en verdad que son perniciosos a la misma los que contra sus aptitudes individuales, desempeñan lo que es un crimen que desempeñen. Addison "se quejaba viendo a un hombre con las canillas no más gruesas que un huso, doblándose bajo la carga, y a dos pasos un satre robusto como Sansón, cosiendo con fina aguja.

Y como en esto, hay médicos que nacieron más bien para comerciantes que para galenos, hay abogados que debieran estar sembrando maíz, y hay mucho jornalero prescindible.

Los verdaderos hombres geniales, a quienes la estupidez de la humanidad deja pasar desapercibidos, no debieran trabajar. El trabajo embrutece. Por

trabajar esos hombres se malogran las mejores y exquisitas obras de su genio. ¡En cambio, tantos que nacieron sin carbón cerebral, en el más delicioso, "farniente"...

LAS CARAS ESTUPIDAS

¿Han observado ustedes la cara de estupidez que ponen casi todas las personas que van sentadas, una frente a otra, en un tranvía?

Aldo de Cáliz

Revista de Teatros

Variedades

Hoy, los episodios tres, cuatro y cinco de "Los Misterios de Nueva York".

Trébol

Por los Soler, el boceto dramático "Sangre y Democracia", sainete "Monomanía Musical" y el acto excéntrico "Do, Re, Mi, Fa".

Actualidades

Función a las 19 y media: "Ojos que acusan". Para mañana "La Esfinge".

Moderno

Episodios 13, 14 y 15 de "La Reina de los Diamantes".

Mercado de ganado

ALAJUELA Y HEREDIA

Martes 23 y miércoles 24

Ambas ferias estuvieron animadas, especialmente la de Heredia, donde por primera vez en mucho tiempo no quedó sobrante. Los precios aunque bajos siempre, parecen sentar base para el negocio, pues se han circunscrito las fluctuaciones entre ¢ 0.25 y ¢ 0.35 el kilogramo.

NOTA. — No hay comparación posible entre las comodidades que ofrece la plaza de Alajuela y las incomodidades que presenta la de Heredia: huecos donde se forman lodazales, portillos, remiendos que antes de hacerles debieran atender al respeto que merece el público que paga; y en fin, pareciera que en Heredia no hubiera Gobernador ni Municipalidad, ni nadie que atienda la plaza del ganado, a pesar de la renta que produce; de ahí que cada día tienda más a extinguirse, así como prospera la de Alajuela.

Corresponsal Especial

Bienvenido

El hogar de nuestro buen amigo don Porfirio Oduber y su distinguida señora doña Ana María Q. de Oduber, ha sido aumentado con la llegada de un precioso varoncito.

Felicitemos a sus apreciables papás y para el nuevo retoño son nuestros mayores elogios de dicha.

Nota de duelo

Por carta recibida de España, tuvo nuestro buen amigo, el popular Perico Giralt, dueño de "La Geisha", la infausta noticia del fallecimiento de su hermano Jorge.

Sirvan estas líneas como el vivo testimonio de nuestro más sentido pésame.

CAMPO AJENO

Trascripciones oficiales y auténticas

(Para ORMUZ y DAVID)

Vuelvan a ver, ciudadanos, que más que tales parecieran plumarios de un Talleyrand en derrota; vuélvame a ver señor ORMUZ y déjeme decirle, pruebas al canto, que eso que usted llama, junto con la Ley de Nulidades, el dictamen sobre la reclamación inglesa y otras "inecias y locuras" DISPARATES LEGISLATIVOS; que ese "insostenible y pernicioso proyecto de ley del Subsuelo", fué engendrado por obra y gracia del mentor espiritual de nuestra genial Cancillería, cuando en 1918, por amor a sus amores, redactó el art. V del contrato AMORY, en los siguientes términos solemnes:

Y queda mutuamente entendido entre el Gobierno y el concesionario que éste se halla autorizado para negociar con LOS DUEÑOS DE TERRENOS QUE POR RAZON DE DERECHOS PREEXISTENTES sobre el territorio concedido le tengan que ser excluidos de los privilegios que concede este contrato, Y PARA CONTRATAR CON LOS MISMOS DUEÑOS, si así lo juzgare conveniente, la explotación de las sustancias petrolíferas o aliadas que se encuentren en dichos terrenos, en la inteligencia siempre de que las mismas serán consideradas por el Gobierno para todos sus fines, como parte integrante de esta concesión.

(Colección de Leyes, página 423 tomo I del año de 1918)

y usted, señor DAVID, torne su mirada hacia aquel texto y cuando usted lo haya leído y entendido, borre sus borrones y reconozca que el autor y padre verdadero de la Ley del Subsuelo no fué ni Sáurez ni Feuille, ni Jiménez ni Dolge, sino el propio ilustre jefe del CIRCULO kaleidoscópico en que se mueven y cambian de posición y de colores fracciones de un olimpo derruido, pedazos de cadenas y de argolla y fragmentos de valentínianos y armóricos contratos...

Pero ya que usted DAVID, no solamente desfigura los hechos, sino que aparta u olvida o ignora los documentos; usted que acusa anónimamente al Presidente Jiménez de inconsecuente y de voluble, lea y haga conocer al público las siguientes citas auténticas que demuestran para todo hombre de buena fe que el Presidente Jiménez, tratándose del contrato Pearson en 1913, opinó lo mismo que el ciudadano Jiménez en 1921, con respecto a la Ley del Subsuelo:

Artículo IX del CONTRATO PEARSON celebrado en 1918 durante la Administración Jiménez:

El contratista tendrá derecho a que se le concedan las fuentes y depósitos en TERRENO DEL ESTADO o en los que éste se haya reservado o se reserve la propiedad de tales fuentes o depósitos al hacer adjudicaciones de baldíos.

("La Gaceta", noviembre 4 de 1913).

Párrafo del Dictamen rendido en 12 de noviembre de 1913 por los señores don Manuel J. Jiménez y Lic. don Alfredo González, sobre la Contrata Pearson:

"Ella—la contrata—no comprende ningún derecho minero adquirido, si lo hubiere, ni se entromete en ninguna particular, PUES SE TRATA SOLO DEL SUBSUELO DE TIERRAS BALDIAS..."

(Gaceta Oficial del 14 de noviembre de 1913).

y ahora... hasta las calendas griegas...

SORDINA

Las tragedias del mar

SAN FRANCISCO CAL. —

Informes inalámbricos recibidos a primeras horas del día de hoy en la estación naval de los Estados Unidos en la isla de Yerba Buena, anuncian que el barco "San José" de la compañía Pacific Mail, con cien pasajeros a bordo, chocó en el arrecife de San Pablo y quedó encallado allí; dicho arrecife se encuentra en la isla de la Asunción, a 100 millas al sureste de San Diego.

El primer mensaje enviado por el "San José" dice lo siguiente:

"El barco está en peligro inmediato. Venga cualquier barco en nuestro auxilio".

La estación radiográfica de San Diego preguntó al "San José" si se estaba hundiendo, a lo cual contestó éste en los términos siguientes:

"No, pero tenemos mucho pasaje y al parecer chocamos con un arrecife".

El "San José" salió de Salina Cruz, Méjico, el primero de agosto y debía llegar a San Francisco el 18 del corriente. Desplaza 2,135 toneladas.

Se arroja al mar la carga

SAN FRANCISCO, Cal.— Noticias que se acaban de recibir, informan que treinta y tres pasajeros del "San José" fueron transportados a tierra.

La tripulación del vapor, consistente en 66 hombres, permanece a bordo y la carga se está arrojando al agua para que el barco pueda mantenerse a flote mientras llega el vapor "Griflu" que a marcha forzada avanza hacia el lugar del siniestro para prestar los auxilios necesarios.

La transferencia de los pasajeros a la playa, indica que hay peligro de que el vapor se hunda.

Adelina Patti, de imperecedera fama en el mundo operático, era admiradora del

Formamint
PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
Concierto todos los días. Esmerado servicio

OPINIONES

Don Ricardo Jiménez y los problemas actuales

Muy ciego o muy apasionado sería quien se atreviese a negar el claro talento y cuantioso saber de don Ricardo Jiménez. Todos en el país sabemos que es una personalidad intelectual de primer orden, apenas igualada por muy pocos, que no llegan quizás a media docena. En la cátedra docente, fuera del trajín social, ha sido un maestro insuperable, y sus discípulos hemos podido apreciar la sinceridad de su culto a la verdad, en las horas tranquilas en que sólo ella ocupa la atención reverente del espíritu.

Pero posee don Ricardo una idiosincrasia particular, que consiste en manifestarse siempre en desacuerdo con el pensamiento de los demás, especialmente si los que lo han emitido no son personas de su agrado; y entonces la verdad, joya preciosa para él, deja de ser buena por el simple motivo de que hubo quien la sacara a relucir antes de que a él se le hubiera consultado para ponerla fuera del estuche. Eso lo tienen comprobado todos los costarricenses que han seguido los pasos de su interesante vida pública durante los últimos 35 años, según lo hemos oído expresamente en conversaciones familiares, y lo barruntamos también nosotros los de la joven generación presente, que cuando vemos un artículo de don Ricardo, nos arrebatamos el periódico para leerlo, no por buscar en él las verdades científicas que nos enseñaba en cátedra—que estamos seguros de no hallarlas—sino para ver contra quien o contra qué va dirigido el tiro, y qué chistes raros emplea para provocar con la destreza de su pluma la hilaridad de las gentes.

Esto que decimos no es un descubrimiento que hacemos, por que todo el mundo está convencido de que es así, mucho antes de que a nosotros se nos ocurriera ponerlo, como lo ponemos ahora, por escrito. Pero eso, que como hemos dicho es resultante de la idiosincrasia peculiar de don Ricardo, no habría por qué tenerse a mal en los casos corrientes de la vida, en los que la contradicción, por sofisticada y poco fundamentada que sea, divierte a los que nos gusta presenciar los torneos del espíritu, y no hace daño cuando el asunto de que se trata no envuelve trascendencia alguna.

Más tratándose de asuntos como los que ahora afectan a nuestro país, nos asombra la actitud de don Ricardo. Que un jurisperito como él, profesor de Derecho a quien hemos admirado y de quien hemos recibido sabias lecciones, fervoroso sostenedor del espíritu que informa nuestra Constitución y nuestros Códigos, aparezca ahora patrocinando como legítima la Ley de Nulidades, que atropella cánones expresos y claros de nuestra Carta Fundamental, con grave perjuicio de derechos legalmente adquiridos en tiempos precedentes, eso, como hemos dicho, nos asombra, por que ya no se trata de una controversia que pueda provocar la risa, sino de algo muy grave, que para muchos hombres honrados traería irreparables perjuicios, caso de que triunfaran los sostene-

dores de la insensata ley, con la reagravante además de que quedarían desvirtuados para lo futuro los mandatos todos de Ley Fundamental.

¿Qué caso harían en adelante de nuestra Constitución otros legisladores tan apasionados y audaces como los que hemos tenido en estos dos últimos años, si la flagrante violación cometida por ellos con aquella Ley de Nulidades, fuera consentida y justificada por los hombres llamados a mantener en respeto el imperio intangible de nuestras instituciones y la majestad de nuestro régimen de derecho?

Y no creemos nosotros que don Ricardo sea de los que se hacen la ilusión de que el Gobierno de Tinoco no fué Gobierno, es decir, que el Estado estuvo acéfalo durante 30 meses, y nuestra vida civil dormida como nuestras leyes en un sueño de limbo. Eso sería ya el colmo de la gracejada, para hacer reír hasta las piedras.

No; Gobierno sí hubo, y las leyes funcionaron creando o amparando derechos como siempre, y por cierto que fué conforme a ellas que se crearon las que trata de conculcar la corruptora Ley de Nulidades.

En fin, que nos asombra lo que estamos viendo en don Ricardo. Al mismo tiempo que se declara enemigo de una idea tan grande como la de Unión Centroamericana, aparece defendiendo la bochornosa y atentatoria Ley de Nulidades, y haciendo campaña por que se dicte la del subsuelo, que es otro engendro de cerebros mal equilibrados, y de los que hay que tener cuidado, por que son un peligro para la futura vida de nuestra Nación.

RAIMUNDO LULIO

Lista negra

de pregoneros a quienes se les ha entregado periódicos para la venta y no han rendido cuentas

Juan Santamaría
Raúl Fonseca
Manuel Delgado
José M. Rodríguez
Ramón Vázquez
Carlos L. Alvarado
Isaías Santamaría
Manuel Barquero
A. Sánchez
F. Acuña

Toros

NECESITO 6 TOROS DE RAZA GEURNSEY NO MENORES DE AÑO Y MEDIO. MANDE OFERTAS DIRIGIDAS A R. HERZOG — TURRIALBA. 168

Imitada por Todos

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

Un completo y atractivo surtido de mercancías para urna. Teléfono 121. Frente al Banco de Costa Rica Apart. 186

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

ALMACEN SASSO

Se hace saber al público

Que la tienda **LA GRAN SEÑORA** abrirá desde hoy una realización como nunca se ha visto, pues sus precios son realmente un desbarajuste.

Visítenos para que salga convencido

Pase hoy y escoja **SU CASIMIR** para que estrene en el Centenario; si no lo hace así, se tendrá que arrancar el cuero cabelludo de cólera. Casimires de ₡ 150 a 75, de 120 a 60, de 100 a 50, de 80 a 40, de 60 a 30, de 50 a 28 y de 40 a 16 colones.

Pase sin falta **HOY** para que vea la **REALIDAD** de lo que anunciamos

SEDERIAS Y GENEROS DE ALGODON CASI REGALADOS
PRECIOS INDISCUTIBLEMENTE NUNCA VISTOS

La Gran Señora
JOSE SARKIS

No. 166

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE C. J. Veitch

Representando:
Carson Pirie Scott & Co.,
Kunhardt & Co., Montana
Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

Anúnciese en este Diario

Reumatismo

El Linimento de Sloan es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo. Es un remedio enérgico y penetra inmediatamente al lugar adolorido, aliviando cualquier inflamación o congestión.

El Linimento de Sloan es un excelente antiséptico germicida. Sana las cortaduras, quemaduras, heridas, contusiones, etc.

También da gran alivio en las picaduras de insectos malignos.

(Deventa en todas las Boticas)



Linimento de Sloan

La mejor Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

SPORT

En Alajuela

Alajuela-Tres Ríos. — Match a las 12 m. Juez don Juan R. Bonilla. Score: Primer tiempo: Alajuela, un goal; Tres Ríos, cero. Segundo tiempo: Tres Ríos, 2 goals; Alajuela uno.

Al empezar lloviznó ligeramente. Bastante público, que aplaudió indistintamente las buenas jugadas de ambos equipos. Juego muy parejo en el primer tiempo; los dos goals que se apuntó Alajuela en la primera etapa del juego fueron bien llevados hasta la casa enemiga mediante rápidas combinaciones hechas por sus forwards bien apoyados por su magnífico center-half, Gutiérrez.

Pero si los rojos (Tres Ríos), hubiesen tenido un buen goalkeeper, estos tiros hubieran sido fácilmente rechazados, puesto que no fueron shoots de fuerza. La línea de ataque de Tres Ríos, no obstante sus muchos avances, era bien parada por las líneas enemigas, las que cuando conseguía rebasar perdía la oportunidad. Por precipitarse demasiado Gené perdió dos momentos de shoot, estando solo frente al goal a cuatro o cinco metros. Uno de los backs de Tres Ríos estuvo bueno, Céspedes, haciendo buenos saques de puerta; el otro jugó con mucha lentitud y los forwards enemigos, más rápidos, lo pasaban a cada momento.

Al mediar el segundo tiempo Alajuela consiguió marcarse el tercer tanto a su favor; esto pareció animar a los rojos; debo declarar que ya en este segundo tiempo el ataque y defensas de Alajuela se habían aflojado, en cambio los de Tres Ríos jugaban frescos y con notable superioridad en la cancha. En cuanto los alajuelenses hicieron su tercer goal los rojos apretaron el juego, cargándolo sobre la casa alajuelense de una manera notable; las defensas de Alajuela se desconcertaron, hasta el extremo de hacer más corners de las que indicaba la situación. Los forwards rojos Gené, Mora y Cantillo y el center-half Méndez atacaron continuamente, bombardeando la casa enemiga. El dominio entonces fué completo de parte de Tres Ríos los que en los últimos diez minutos hicieron dos goals, no obstante los esfuerzos de Fournier, que jugó bastante bien, sobre todo al comienzo, de Chavarría y de Abel Gutiérrez.

Terminó el match consiguiendo marcar Alajuela a su favor los primeros dos puntos que gana en esta Liga. Ambos equipos fraternizaron y pasaron horas de camaradería amena, portándose tanto en el juego como fuera de él, como cumple; vencedores y vencidos pasaron horas de agradable intercambio, que sería de desearse hicieran ejemplo para otras instituciones deportivas.

Center-Half

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA
Teléf. 1372 - San José, C. R.
25 v. al N. de la Plaza Viquez
JESUS MARIA CASTRO V.

José Cheng Apuy & Co.
Almacén de Primera Clase
El más antiguo de Puntarenas

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



ACEITE DE LINAZA acabamos de recibir y ofrecemos al público a precios muy bajos, de poderse comprar de calidad de primera Inglés, y ventajas en las compras al por mayor. L. Martínez y Hno. Apartado 1080. Teléfono 822. 158 E.

COCINA DE HIERRO con taque 6 huecos \$ 100.00. Tienda Alajuelita, 100 varas Sur de Cesáreo García. 153 E.

TRASLADO DE OFICINAS. Luis de Bedout Representante de casas extranjeras se ha trasladado a los altos de la oficina del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, local que ocupó don Alfonso Altschul, esquina opuesta a la Tesorería de la Junta de Caridad. 152 E.

ALQUILO casa grande con hermoso corredor al frente. 100 varas antes de la Boca de la Sabana. Luis Tasara, pulpería La Brisa del Bosque. 166 E.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

COMPRO. 200 metros de tubo de 1 1/2 o 2 pulgadas. Apartado 401 103 E.

GANGA. Para regular familia y a 50 varas al Sur de las oficinas de Lindo Bros, vendo una casa. Situación céntrica, precio módico y buenas condiciones de pago. Camilo de Mézerville. 151 E.

BOARDING-HOUSE — Alquilo dos cuartos con servicio interior y comida. Baños calientes y fríos. Julia Reyes Quirós — 100 varas Norte del Telégrafo. 164 E.

CALVO & MEZERVILLE, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, ifncas, etc., etc. Para informes, en el Diario del Comercio. 160 E.

ESTO NO LE CONVIENE. Dos lotes y dos casitas, muy bien situadas, le ofrecemos vender. Calvo y Mézerville, en el Diario del Comercio. 146 E.

CASA MODERNA, céntrica, de madera, para vender en \$15.000 con diez habitaciones amplias, con buena luz y de construcción reciente. Dirigirse a Francisco de la Paz, San José. 167 E.

MAQUINA DE SUMAR. Se desea comprar que esté en perfecto buen estado. Dirigirse al teléfono No. 19, Cartago, C. R. 169 E.

PARA EL BAILE del Centenario vendo un frac nuevo en perfecto buen estado. En esta oficina se informará. 168 E.

Batalla con un piloto loco en un aeroplano

LONDRES. — El subteniente Paul Burman, piloto de las fuerzas reales aéreas, sostuvo hoy una batalla en el aire con un compañero que se volvió loco temporalmente.

El avión se encontraba a una altura de más de veinte mil pies cuando Burman y su compañero se vieron obligados a usar oxígeno. El tubo conductor del gas, del observador, se rompió, y los gases que se escaparon con tal motivo, trastornaron su cabeza.

Burman principió a descender inmediatamente, cuando recibió de pronto, un golpe terrible en la cabeza, propinado por el observador enloquecido.

A la vez que se ocupaba de

controlar la máquina, Burman tuvo que presentar batalla a su compañero; el aeroplano llegó al suelo, finalmente, recibiendo un choque que, por fortuna, no lesionó a ninguno de los dos.

Al tratar de salir del aeroplano, Burman fué atacado nuevamente por el observador, pero los mecánicos se lanzaron a ayudarlo y su atacante fué conducido al hospital donde está recobrando sus sentidos.

MENTOLTYMOL
Saná — Calma — Cura
Unicos Agentes:
BOTICA INTAL, S. J.

La revolución en Nicaragua

Telegrama recibido en la Legación Nicaragüense

"Todos los conservadores de la República, de los diferentes matices, sin excepción alguna, se han adherido al Gobierno ofreciendo sus servicios militares. El General Mena dice en telegrama de anoche, que en estos momentos de peligro para el partido conservador, se pone a las órdenes del Gobierno para todo aquello en que pueda ser útil. Los generales Alfonso Estrada, Augusto Estrada Díaz, Alfonso Montenegro y otros más, están con mando en el ejército que está formado de entusiastas voluntarios. El entusiasmo es indescriptible. Hemos tenido que aplazar gran número de solicitudes por estar ya llenos los contingentes; por fin se ha realizado la aspiración de toda mi vida: ver a todos los conservadores unidos en un solo sentimiento de patriotismo, todo por la patria y para la patria. El General Noguera Gómez con tropas y suficiente artillería está llegando en estos momentos a Esteli y los Generales J. Francisco Sáenz y Anselmo Sequeira, van detrás a marchas forzadas. El General Augusto Estrada con sus tropas estará hoy en Jinotega y mañana llegarán los refuerzos pedidos de Matagalpa. El nuevo brigadier Alejandro Cárdenas, va en camino del Ocotal, con tropas y abundantes elementos. No he querido decirle nada de esto antes, sino hasta que estuvieran hechos los movimientos sin grandes aparatos y con todo el orden y energía que demanda el precioso bien de la patria. Hemos demostrado, en menos de dos días, la eficiencia de la administración y todo el poder que el Gobierno tiene en la opinión del país. — Afmo. Diego M. Chamorro". — León Guerra"

A GUIA DE LOS TRENES SUBTERRANEOS DE LONDRES

En Londres se ha hecho una ingeniosa aplicación de la electricidad en forma de guía práctica y silenciosa para orientar en el dédalo de los subterráneos metropolitanos.

Esta guía automática, que ha sido instalada en todas las estaciones de la red subterránea, y en muchos grandes establecimientos comerciales, consiste en un mapa transparente, de regulares dimensiones, detrás del cual hay numerosas luces eléctricas. En tres de los cuatro lados del mismo hay columnas de nombres con sus correspondientes botones eléctricos. Dichos nombres se hallan subdivididos por secciones que comprenden las oficinas públicas, teatros, museos, hospitales, etc.

Cuando una persona desea orientarse, no tiene más que oprimir el botón colocado junto al punto a donde quiere dirigirse e instantáneamente se ilumina sobre el mapa el camino más corto que conduce por las líneas subterráneas a dicho lugar, encendiéndose al mismo tiempo, varias luces de distintos colores. Una, roja y cuadrada, señala el punto donde se encuentra la persona; otra verde indica el lugar donde es preciso cambiar de tren; una luz roja, redonda, marca la estación en que debe apearse y, finalmente, otra blanca muestra el sitio de destino.

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Las bromas

Si fuere dable en las imposibilidades múltiples de los mortales, borrar del recuerdo amargo de sus días, las causas de muchas de las molestias que han atormentado parte de su vida, sin escrupulo alguno y sin la menor pena, no pocos echarían un borrón negro sobre sus bromas.

Esto necesita aclararse.

Todos saben que la broma es una manifestación del estado sonriente del ánimo: es decir, es una revelación inequívoca de un espíritu jovial, sano, que puede tratar los asuntos serios y molestos de manera ligera y agradable.

También sirve la broma para olvidar las preocupaciones que fatigan en las horas regulares del trabajo; para impedir que lleguen a trascenderse las dificultades con que tropezamos, sabedores de que nadie quiere participar gustoso de los sinsabores que torturan a los demás.

Regla de buena educación es no hablar de lo que no interesa a las personas con quienes platicamos y de ahí proviene la costumbre de tomar como tema las variaciones del tiempo, dando aparentemente a la lluvia, al calor o al frío, importancia excesiva.

Esa misma regla da cabida a la broma: y desde ese punto de vista es un gran recurso social que nada de reprochable presenta. Por el contrario, entretiene avivando la conversación y haciendo deliciosos los instantes.

Sin embargo, hay que reconocer que la broma es asunto sumamente delicado y que puede llegar a ser hasta peligrosa, si se da ante individuos que no están dispuestos a tolerarla; y en ese caso corre el riesgo de prestarse para

que los desfavorablemente prevenidos, la aprovechen con miras apasionadas.

Pone, pues, una arma dañina en manos de los malquerientes, arma tanto más perjudicial cuanto menor ha sido el intento de esgrimirla.

En esa situación no sólo la broma es peligrosa. Lo es todo, cualquier palabra o frase por igual.

La mala voluntad encuentra siempre oportunidad para zaherir.

Si por desgracia esa mala voluntad se halla en aquellos con quienes estamos en contacto más frecuente, la vida no es un edén; y la broma empleada alguna vez por accidente, por razón pasajera del momento, provoca el interminable cencerreo de la censura.

No es entonces la broma en sí la culpable de las asperezas que suelen encontrarse; no es el dicho inocente que sirve para pasar el tiempo en ratos de descanso lo que origina desagradados producidos por palabras tal vez insustanciales; lo que produce, en verdad, esos desagradados es la prevención que aprovecha el menor pretexto, la expresión más sencilla, para fundar quejas y dirigir reconvencciones.

Sucedé pues, que lo que se dice sin deliberado deseo, al ser interpretado en forma inexacta transforma el sentido de lo que se expresa.

La broma en realidad, no es lo que a la mala voluntad se le antoja; no obstante, algunos darían mucho porque no hubiera tenido lugar una sola de las bromas.

RAFAEL MONTUFAR
Nueva York, Agosto 1921.

Chirigotas deportivas

Ayer me trajeron una "crónica deportiva" firmada por Deportista, la que aparece en el "Diario de Costa Rica", crónica que se presta para una buena ensalada. Empieza mi joven literato sportista: "El match resultó todo lo interesante que yo lo había anunciado". Que tal si no lo anuncia? Resulta sin interés. Sigue: "Desde las siete de la mañana el camión empezó a traer gentes de Heredia". Bien por la noticia; es un poco vieja, puesto que desde que se estableció ese servicio de locomoción, todos los días y desde las "7 y media a. m." traen los camiones gentes de Heredia. "He de hacer especial mención de este juez, quien fué muy sereno". No, así no; quien estuvo muy sereno. "El juego principio a las 9 a. m." Ya lo saben, a. m. no p. m. porque si hubiera sido así, no hubiera concurrido tanta gente ni quizá la hubiera sido un poco escasa. Dice luego "sin temor de incurrir en error" (rrr) que el juego lo resolvió la suerte, no el saber. El y todos están de acuerdo en que en el match del domingo jugaron los mejores equipos del país; y ahora resulta que no saben; suerte sería que el team de Tárcoles le ganara a Heredia por 6 goals; pero que Heredia o La Libertad o cualquiera otra divi-

sión de primera gane, tiene que ser por mayor ciencia o eficiencia. Usted mismo cuenta que unos hicieron 9 corners y los otros tres; además usted censura a Solano, a Mora y a Amador de un mismo equipo y del otro a ninguno, y le dice paternalmente y con toda su autoridad de deportista a La Libertad que "corrigiendo estos defectos, etc." Luego concluye así: "creo que La Libertad ganaría mucho y en otro match contra el herediano entonces sería muy difícil que estos pudieran ganar con facilidad." De manera que esto contradice lo anterior, porque si el domingo ganaron con facilidad no fué entonces por cuestión de suerte sino de superioridad. Porque, señor, el que se vayan los punteos de lado no es cosa de suerte: es cosa de dirección, de falta de calma, de nerviosidad. Luego habla de que Rosabal no pudo anular a Madrigal y Peralta si lo hizo con Gutiérrez; por qué entonces Rosabal ha de ser el mejor center-half si allí en La Sabana está demostrada la superioridad de Peralta? Vamos a seguir haciendo chirigotas deportivas cada vez que se nos presente la ocasión: nos faltan ahora las crónicas del Center Half y las de "La Tribuna".

GUARDALINEAS

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS
Sacos finos para Café oro
Gran realización de Corses averiados

La situación política del Brasil

Los diarios de Río de Janeiro han venido recientemente insertando noticias alarmantes sobre la situación política interna del Brasil, llegando a informar sobre importantes complots militares en preparación contra el orden constitucional de aquella república.

El doctor Oliveira Botelho escribe a este respecto mostrándose contento de que se le brinde esta oportunidad de prestar "un pequeño y real servicio" a su país—al que tan entrañablemente ama—y el doctor Epitacio Pessoa, Presidente del Brasil, de quien es admirador y amigo. El doctor Botelho nos afirma que es indudable que aun en el Brasil mismo los patriotas sinceros hallan alarmados ante el sesgo de alarmantes informaciones, que de confirmarse acarrearían una verdadera calamidad para la nación. En la opinión de nuestro comunicante la situación es la siguiente:

"El doctor Epitacio Pessoa, Presidente de la República, animado del más saludable espíritu de concordia y tolerancia, llamó a su lado, a colaborar con él a varios adversarios políticos, entre los cuales se halla un hombre extraordinariamente inteligente, pero astuto, disimulado y caviloso, que es y ha sido siempre el mejor triunfo de la baraja de un desalmado jugador político que no se detiene delante de ninguna consideración para triunfar. El jugador a que me refiero—dice el doctor Botelho—es un conocido político del Estado de Río de Janeiro, que ha ocupado las más elevadas posiciones, la más alta de las cuales él consiguió con la astuta colaboración de su referido triunfo, que es el siete de oros de su baraja y que valió, crucialmente, del puesto de confianza que entonces desempeñaba al lado del Presidente Alfonso Pehna y de sus ligas de compadre para minarlo... hasta su completa y total ruina. Pues bien: lo que pasa en el Brasil es la repetición de la misma y vieja triste historia. El siete de oros ocupa de nuevo un punto estratégico y está valiéndose de él para jugar pérfidamente con el actual presidente de la República, que es un jefe de estado que le daría honor a cualquier país de la tierra".

Refiriéndose a las noticias de prensa, el doctor Botelho declara lo siguiente:
"Realmente los diarios de Río

Janeiro vienen refiriéndose seguidamente a los "enemigos irreconciliables" y a los "adversarios rencorosos" del actual presidente. Nada de eso es cierto; el presidente no tiene enemigos. La situación política actual del Brasil se resume, pues, en lo siguiente: está siendo víctima de jugadores políticos que se han prevalido de las posiciones estratégicas en que el mismo presidente los ha colocado, para jugar deslealmente. Es una aventura política hasta ahora coronada de éxito, pero que se transformará día en que el presidente quiera dejar a los jugadores con las cartas en las manos. Han sembrado de espinas el camino del actual presidente de mi país, que si no fueran las dificultades por ellos creadas, hubiera hecho un gobierno sin igual en la historia del Brasil, porque es de una honestidad insuperable, de una inteligencia y cultura poco comunes.

El doctor Pessoa ha cumplido religiosamente la Constitución, ha respetado con ascenderado escrupulo los dineros públicos, ha hecho justicia a los hombres.

¿Cuál será el remedio para tan vidriosa situación?, preguntamos.
"El remedio se desprende de los propios acontecimientos y puede ser concretado en el siguiente período de una carta de un amigo de Río Janeiro, que conoce estas cosas tanto como yo, y que es el siguiente:
"Botarlos antes que ellos lo boten".

No es razonable ni humano que los adversarios del presidente ejerzan venganzas odiosas y opresiones inicuas y crueles contra ciertos partidarios y amigos del ejecutivo, sirviéndose para ello de las posiciones oficiales.

Se han aprovechado de las posiciones estratégicas en que se encuentran para montar su maquinaria política dentro y fuera del país, con la cual están destruyendo rápida y silenciosamente al propio presidente y a muchos de sus amigos.

"Desmontada por el presidente la maquinaria política de sus adversarios, ellos quedarían anulados y se someterían fatalmente. En tal caso los malos e ingratos jugadores políticos quedarían con las cartas en las manos y perderían completamente la partida".

DE LA VIDA SOCIAL

Viajeros

Salió para Alajuela ayer tarde don Wenceslao del Barco.
—Don Arturo Quirós y señora estuvieron entre nosotros procedentes de Puntarenas.
—Para Cartago partió ayer la señorita Leticia Gutiérrez.
—Para Grecia saldrá hoy don Pedro Quirós.
—Ayer tarde vino de Heredia el Presbítero Francisco Castillo.
—Don Federico Volio partió ayer en la mañana para la ciudad de Cartago.
—En Puntarenas estuvo hace poco don Arturo Carranza.
—Don Arturo Herrera estuvo ayer en esta capital procedente de Alajuela.
—Para Cartago partió ayer el profesor don Carlos F. Umaña.
—De Alajuela estuvo ayer entre nosotros doña Berta de Mory.
—Para Cartago partió don Francisco Jiménez Oreamuno.
—De Heredia vino ayer tarde don Ernesto González.

Enfermos

Tuvimos el gusto de ver restablecido al joven don Rafael Gallegos, herido levemente el domingo último en las prácticas de artillería.
—Mejor ha continuado la señora esposa de don Joaquín Páez. Nos alegramos.
—Ha estado delicado de salud en Puntarenas el Presbítero don Daniel Carmona.
—Ha seguido bastante bien el joven don Rafael Iglesias Bonilla.

Reunión en el Liceo de Costa Rica

San José, Agosto 18 de 1921
Señor:

El domingo próximo, 28 de los corrientes, este Liceo desea celebrar una reunión con los padres de familia que aquí tienen hijos o encargados, educándose. Está arreglado que dicha reunión se efectúe a las 14 horas en el salón magno del mismo establecimiento, y a ella tengo el gusto de invitar a Ud. muy cordialmente, en nombre del profesorado y en el mío. Se tratarán allí asuntos de trascendental importancia relacionados con la educación de los alumnos, en general, y aun es posible que algunas de las cuestiones a tratarse ese día tengan que ver con la situación de su hijo, en particular. Confío, así, pues, en que Ud., interesado como necesariamente debe de estar en la suerte de los suyos, no ha de faltar a esa reunión, en la cual su presencia será vista con todo agrado por su atento servidor,

JUSTO A. FACIO
Director del Liceo de C. R

En viaje

La estimable señora doña Rosa Jáuregui v. de Beteta, quien goza entre nosotros de tantas simpatías, parte el sábado 27 del corriente para la vecina y hermana República de Guatemala.
Que lleve un feliz viaje son nuestros deseos y que su regreso a esta tierra donde tanto se le aprecia sea pronto.

Imprenta :: Encuadernación
— MARIA v. de LINES —

Vida escolar, circuito I Alajuela

A las ocho horas, ya se encontraban reunidos los maestros, el sábado 20 de los corrientes, en el hermoso salón de la Escuela Superior de Varones de esta ciudad. Por las risas y alegres charlas infantiles, nos dimos cuenta que alguna maestra haría su debut con una clasicista práctica. En efecto: frente a nosotros, y en un precioso grupo de niñas, se destacó la figura de la genial, simpática y noble maestra, señorita Belén García. Su sola presencia era ya motivo para que entre los maestros reinara un contento sin igual, y su éxito estaba asegurado: una sonrisa, un mirar... y la lección dió principio. El tema fué: "Cultivo del arroz, su valor nutritivo." Desarrollado con tanta gracia y facilidad, correlacionándolo con diferentes asuntos, fué una vívida demostración de los conocimientos que la maestra posee, y de su alta cultura pedagógica.

Después de un intermedio, el renombrado y ya muy bien conocido pedagogo don Jesús Ocaña, dió principio a un hermoso desarrollo para ilustrar el programa de Historia, en IV grado. Forma parte esta conferencia de las que este renombrado profesor ofreció para ilustrar el desarrollo de los programas de Educación Primaria. Antes de dar a conocer el programa de esta bella conferencia, quiero que se conozca su importancia y el beneficio que reporta a los maestros oír estas explicaciones. Hay maestros muy dedicados y estudiosos; los hay instruidos, laboriosos y dignos de figurar como tales; pero no deja de haberlos indolentes, poco instruidos y menos capacitados, y maestros que jamás cogen un libro y se preocupan muy poco por su cultura profesional. Si todos asistieran, oírían estas lecciones dictadas con tanta voluntad y con frases al alcance de las más y los menos. No se crea que dejó de haber derroche en frases de

exquisita prosa rimada, poética, y frases elegantes sabiamente enlazadas con otras... para mayor comprensión.

Ya lo dijimos antes y queremos repetirlo; pocos conocen lo mucho que vale ese humilde maestro, y no sabemos apreciarlo porque no es un maestro fanfarrón, sino que allá, solo, en medio de su humildad, y rodeado de su familia, labora, y labora en favor de sus compañeros.

He aquí el programa de su conferencia:

I.— Razas indígenas que poblaron a Costa Rica, a la llegada de los españoles.

II.— Los blancos y los cobrizos.

III.— El descubrimiento.

IV.— Estado social de España durante la época del descubrimiento: a) La Reconquista. Descripción de Córdoba y Sevilla. Toma de Granada.

V.— Organización social de España por el año 1492.

VI.— Las Universidades existentes ya por este tiempo: una en Palencia y la de Salamanca.

VII.— Luchas de España por la religión.

VIII.— Luchas de España por la soberanía.

IX.— La Agricultura. Presencia de los árabes en España y sus resultados.

X.— Civilización española: Alimentación, vestido, habitaciones, comunicaciones, heroísmo español. Finalmente se enalteció al español por su carácter leal y generoso, por su espíritu caballeresco e independiente.

¡Lástima que ningún español oyera esta lección tan linda! ¡Cómo ama don Jesús a España! No puede negar que es español de origen!

Para ambos maestros que ofrecieron ratos de amena instrucción nuestra calurosa felicitación.

Corresponsal Escolar

Inglaterra será "seca" dentro de unos cinco años

LONDRES.— Simultáneamente con la noticia de que el consumo de bebidas embriagadoras va aumentando en Inglaterra, hace hecho público que las asociaciones religiosas Wesleyanas están a punto de emprender una cruzada de cinco años para el establecimiento de una ley "seca" en el país.

Según estadísticas oficiales, durante 1920 se registraron 95... 763 borrachos en Inglaterra y Gales, es decir, un aumento de 65 por ciento en comparación con las cifras arrojadas por el año precedente. Si las borracheras siguen aumentando en igual proporción, se alcanzará nuevamente el record que resultó en el año de 1913, constituido por 188.877 casos. Durante la guerra, en virtud de las restricciones impuestas a las ventas de licor, se obtuvo una disminución considerable. El descenso debióse, además, al hecho de que gran parte de la población masculina estaba luchando en el frente de batalla o se encontraba acampada en los puestos de entrenamiento.

Las asociaciones religiosas Wesleyanas han anunciado que su campaña será meramente educa-

tiva y carecerá de características sensacionales.

Con entusiasmo "rojo ardiente", declaró el reverendo J. Alfred Sharpe, presidente de la asamblea Wesleyana, "podemos hacer temblar en estos días, a las hordas demoníacas."

La decisión para la acometida de la campaña no fué lograda en virtud de un voto unánime. El reverendo Sayer Ellis manifestó que, amando la libertad no podía apoyar la prohibición.

"No tenemos derecho—protestó—para impedir que miles de personas decentes beban lo que apetezcan."

Cabo de año

En la Iglesia de La Dolorosa, se verificará mañana sábado, una Misa a las 7.30 a. m. y un Viacrucis a la 1 p. m., en sufragio del alma del que fué ROBERTO VALLADARES ALPIZAR, fallecido el 27 de agosto de 1920, en esta capital.

A tales actos la familia invita a sus amigos y relacionados y agradecería profundamente su presencia.

TEATRO MODERNO - Viernes 26

Para hoy a las 7 p. m. Episodios 13, 14 y 15 de

LA REINA DE LOS DIAMANTES

por EILEEN SEDGOWICK

A las 8.30 p. m.

El Corazón de Wetona

por NORMA TALMADGE

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comédie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita _____

Provincia de _____

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"